
2025 年 7 月 17 日 (星期四 ) 
香港蟲害控制從業員協會成立 25 周年聯歡晚宴  

 
環境及生態局副局長發言擬稿  

 
梁會長、各位嘉賓、各位機構組織代表、各位會員朋

友：  
 

大家好﹗我十分高興再次獲邀出席香港蟲害控制

從業員協會 (協會 )的周年聯歡晚宴，特別是在協會成

立 25 周年的大日子，能與大家共聚一堂，回顧和展望

政府與業界在防治蟲鼠工作上的合作，實在難能可貴。 
 

協會一直是政府防治蟲鼠工作的重要合作伙伴，

過往就不同的蟲害問題提供專業意見和推動業界和市

民採取防治措施。我們特別感謝協會多年來積極培訓

新血，令防治蟲害的工作得以薪火相傳。協會除參與

「各界攜手，全港滅鼠行動」和防治蚊患外，亦協助

推動食環署在 2024 年 12 月推出的《滅鼠約章》及應

對近日預防基孔肯雅熱的工作。  
 
在籌備《約章》期間，協會代表與相關政府部門

會面交流意見，令我們可優化相關細節。《約章》的

其中一個重要目的，是提高居民對保持環境衞生的意

識。食環署邀請有物業管理的私人住宅樓宇成為《約

章》首階段的參與者，以共同向締造無鼠環境的目標

邁進。有賴各界大力支持，食環署至今已批准超過 640
個住宅處所的申請，共覆蓋約 58 萬住戶，成績令人鼓

舞。為鼓勵社區參與日常防治鼠患的工作，食環署會

為已簽署《約章》的住宅處所舉行各種宣傳教育活動，

包括講座、展覽、實地考察等，深入淺出地向居民傳

達防治鼠患的信息，鼓勵居民養成保持環境清潔的習

慣。  
 



 除推出《滅鼠約章》加強居民防治鼠患的意識

外，我們積極採取一系列具針對性的防治措施，包括

增加夜間防治鼠患流動隊及繼續使用各種滅鼠新技術

和工具等。食環署自 2024 年起在全港各區利用熱能探

測攝錄機配以人工智能技術監測鼠踪，更自 2025 年 1
月起擴大鼠隻活動調查範圍至房屋署轄下的公共租住

屋邨和康文署轄下的公園及康樂設施等，令調查更具

代表性，更有效協助部門針對黑點部署滅鼠行動。我

們感謝協會提供了很多寶貴意見，令相關措施順利進

行。  
 
在各界攜手努力下，我們的滅鼠工作取得顯著成

效。2024 年下半年的全港整體「無鼠百分比」為 94%，

即每拍攝 100 張影像，平均有 94 張影像不見鼠蹤。食

環署會因應各區的調查結果調配資源，採取針對性的

防治鼠患措施。在 2025 年首 6 個月，食環署共捕獲約

57 200 隻活鼠，較 2024 年同期增加約 54%。食環署會

繼續鞏固防治鼠患的成效，並稍後在食環署網頁上公

布 2025 年上半年的全港整體「無鼠百分比」。  
 
就今年的防治蚊患工作，鄰近地區蚊傳疾病個案

數字仍然高企，特別須預防基孔肯雅熱，政府跨部門

防治蟲鼠督導委員會將在下周召開會議，檢視蚊患最

新情況及各部門的防治蚊患工作，及討論預防基孔肯

雅熱的工作及進展。在面對雨季之際，食環署與相關

政府部門會持續深化在各自管轄範圍的防蚊滅蚊措

施，包括以霧化處理方式殺滅成蚊及於適當位置設置

捕蚊器等。我在此呼籲在座業界朋友協助向市民宣傳

及提醒物業管理公司和你們的客戶和工作夥伴亦要及

早於採取防蚊滅蚊措施，以加強防範蚊患。  
 
值得一提的是，基孔肯雅熱是本港法定須呈報的

傳染病。近期，鄰近地區出現相當數目的的登革熱及



基孔肯雅熱感染個案，香港市民頻繁往來各地，若輸

入的蚊傳疾病個案在傳染期內在香港被蚊子叮咬而蚊

子再叮咬其他人，便可能引發本地傳播。有見及此，

雖然香港由 2020 年至今沒有錄得確診基孔肯雅熱的

個案，但政府、業界及市民必須嚴陣以待，加緊防蚊

控蚊的工作，以避免出現本地個案的風險。我們感謝

業界第一時間的全力配合，共同為保障公共衛生作出

貢獻。  
 

另外，我很高興知道香港大學專業進修學院與香

港蟲害控制從業員協會在今日較早時間合辦「省港蟲

鼠防治人員交流研討會」。相信透過是次活動，各位

會員與內地專家已就蟲害防治技術進行深度交流，從

而更全面掌握防治蟲鼠工作的最新發展，對提升本地

業界的防治水平大有裨益。  
 

最後，我想再次感謝協會一直積極響應政府的防

蚊防鼠等工作，我深信未來我們會繼續合力改善環境

衞生，為市民締造宜居的生活環境。多謝各位。  
 
 
 




